

SUSCRIPCIONES
PALMA—Un mes. 1'25 ptas.
FUERA—Tres meses 3'75
Núm del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.
PAGO ADELANTADO

SUEÑO HORRIBLE

Llegó la noche tranquila y serena: resplandecía la bóveda celeste tachonada de rutilantes estrellas: el blando céfiro, saturado de los aromas otoñales, oraba las verdes copas de los árboles que circundan á manera de frondosa alameda, la extensa llanura de ne Camel-la (Monacor).

Como por encanto aquel suelo rústico, tantos siglos removido por el coryo arado, campo feraz cubierto de abundosa mies y de doradas espigas, teatro un tiempo de escenas campestres y de juegos infantiles, se transforma en hermoso paseo moderno, en unos campos eliseos alumbrados espléndidamente con centenares de mecheros de clarísimo gas.

Muchedumbre regocijada de pueblo circulaba por entre largas hileras de árboles decorativos, y de parterres de variadas formas, y festoneados de selecto césped. Juegos caprichosos de aguas de la fuente santa, amenizaban aquel sitio delicioso, cayendo con sonoro y refrescante ruido en grandes copas de níveo mármol de Caprara.

En el punto central de este Borne, elevábase una especie de palacio encantado, un edificio octógono, de una belleza deslumbradora.

Por sus ocho puertas salen torrentes de luz y armonía; grupos interesantes entran por ellos. Caballeros de figura elegante, pero con mirada de fulgor siniestro, recibían á las damas.

Las señoritas con el traje de la divette de París, eran acompañadas por sus señoras madres, las cuales vestían de riguroso luto. Las señoritas llevaban sobre su frente corona de blancos lirios, que desmayaban con el contacto de aquella atmósfera caldeada: sobre sus pechos y espalda ostentaban el escapulario del Corazón de Jesús, que se ocultaba entre los blancos y rosados pliegues de sus vestidos.

Anumenta el concurso, se animan los corazones, se acentúan los rumores alegres de aquel festival, se inflaman todas las pasiones, se tocan todos los recursos, hay bromas divertidísimas, graciosísimos chistes, frases saladas, piropos vivísimos, confusión inmensa de pensamientos y afectos: ¡qué contraste entre el estado convulso de aquellas almas y la serena majestad del firmamento!

La placidez de los campos vecinos, donde solo se oía el monótono chirrido de los insectos ocultos entre las rocas!

El reloj de la torre de la parroquia daba lentamente las doce de la noche: y por la parte del noreste aparece como una aurora boreal sobre las fúnebres siluetas de los cipreses del cementerio. Entre aquellos resplandores vagos se dibuja la figura venerable de un sacerdote, de rostro penitente, de mirada tristísima que dirigiéndose al pueblo exhalaba ayes y gritos y amenazas: unas letras de fuego brillaban sobre su cabeza; eran estas: **CAPELLA PERE.**

Entre las rafas del templo parroquial aparece la severa figura del Santo Cristo, su cabeza inclinada, su barba negra, sus labios entreabiertos parecían moverse, sus blancos dientes se destacaban... aquella boca, oraba, aquellos ojos hundidos derramaban lágrimas: del centro de la tierra subían gemidos profundos, ayes lastimeros.

En este momento también salían ruidosas carcajadas del pabellón de **La Última Hora.**

Este contraste me despertó: y todo se había desvanecido.

UN SONADOR.

EL PAPA, POETA

El Papa León XIII acaba de escribir, tomando por modelo las epístolas de Horacio, un poema latino en honor de la frugalidad.

El Padre Santo pertenece á la gran raza de los eclesiásticos italianos entre los cuales la tradición latina se ha perpetuado intacta como una parte esencial de su patrimonio intelectual. Los literatos de otros países han tenido que aprender el latín, mientras que ciertos eclesiásticos italianos no recuerdan la época en que lo ignoraban, toda vez que balbucearon la lengua de Horacio al mismo tiempo que su idioma nacional.

La obra del Pontífice no demuestra la edad avanzada de su autor. Por lo demás, el contenido del poema nos descubre el secreto de tan maravillosa longevidad: débelo León XIII á las cualidades de sobriedad y frugalidad de que siempre hizo gala.

«Que tu mesa, dice, esté siempre provista de vajilla resplandeciente de limpieza y de manteles blanquísimos. Cuida que el vino que bebas sea puro; condición indispensable para que te alegre el corazón y vivifique el espíritu, mas no abuses de él y mézclalo con agua. Haz amasar el pan en tu casa con harina de primera calidad y procura que la carne que sale á tu mesa sea delicada y proceda de un animal joven, que solo se alimentara de leche; cuida, en fin, de que todos tus alimentos sean tiernos y de que no se condimenten con especias... Come huevos frescos, ya sean duros, casi crudos, estrellados ó escalfados.»

Por último, León XIII recomienda la ensalada y las frutas y termina sus consejos gastronómicos haciendo un elogio del café.

Sabido es que la poesía constituye el entretenimiento favorito del Papa. Esta pasión le hizo cometer no ha mucho una grave imprudencia: levantóse una noche para escribir una poesía y al otro día el Soberano Pontífice contrajo la grave enfermedad que faltó poco para que le llevara á la tumba, á principios de este año.

FRAGMENTOS

MOLDE ESTRECHO

Dicen algunos que la Compañía de Jesús es un molde estrecho.

¿Por qué? ¿Porque son sus hijos muy estrechos para sí? Pero en cambio tienen fama de ser muy anchos para los demás.

¿Molde estrecho la Compañía? ¿Acaso porque no caben en ella ciertas anchuras monstruosas?

¿Molde estrecho! ¿Y qué? También, según lo enseña Cristo, es estrecho el camino que lleva á la vida, *arcta via est quae ducit ad vitam*; también es estrecha la cruz, ¡tan estrecha, que no puede Cristo tener en ella los dos pies, sino uno sobre otro!

La cruz es nuestro molde: nada más estrecho, si; por nada tan ancho, más grande, más inmenso. Como que la cabeza de la cruz se pierde en las alturas de los cielos, el pie de la cruz se hunde hasta los profundos abismos, y los brazos de la cruz se extienden á uno y otro lado, abrazando á todas las generaciones y abarcando todos los tiempos y todos los espacios.

EL POLVO DE LAS BATALLAS

Dicen, como se dicen tantas cosas, que Almanzor guardaba en un cofrecito el polvo que traía, de vuelta de sus batallas, en todos sus arreos y ropaje, en su revuelto turbante y en su flotante alquicel.

Llegó á reunir como un tesoro en el regio cofrecito el polvo de más de cincuenta batallas, de las que volvió victorioso.

Mejor hubiera hecho en conservar algún recuerdo de su derrota de Calatañazor, en que oscureció el brillo de sus anteriores

triumfos: esto le hubiera servido quizás para acordarse de la derrota final que había de sufrir, vencido por la muerte, y en la que hasta su mismo cuerpo se había de convertir en polvo.

Más que el polvo de las batallas debiera Almanzor haber reunido, á poder ser, todas las gotas de sangre ajena por su causa derramada; y cierto que no cabrían en su perfumado cofrecito; antes no bastaría todo el área que ocupa la mezquita de Córdoba, llena de profundísimos aljibes, para contener los raudales nauseabundos de sangre humana vertida entre el fragor de sus cincuenta batallas.

Muy otras son las batallas del cristiano llevadas á cabo en la presencia de Dios y conseguidas sobre las malas pasiones.

En estas luchas y en estas victorias, de las que á veces sólo Dios y sus ángeles son testigos, no nos debe preocupar el afán de guardar un recuerdo.

Los mismos ángeles que vió San Juan en su Apocalipsi «postrados ante el Cordero y teniendo citaras y copas ó incensarios de oro llenos de perfumes, que son las oraciones de los santos», esos mismos ángeles se encargan de guardar y presentar á Dios en sus pebeteros celestiales, no el polvo de nuestras batallas, sino todas las gotas de sudor de nuestras angustias y trabajos, toda la sangre de nuestras mortificaciones, todas las lágrimas de nuestros dolores y penas.

Y el mismo Jesús, que sabe mejor que nadie cuánto nos cuesta el luchar y cuánto el llegar á vencer, guarda un recuerdo indeleble todo en el arca santa, en el santísimo sagrario de su adorable Corazón.

S.A.

EL PROBLEMA DE CUBA

Opiniones de la prensa alemana de los Estados Unidos

Casi todos los periódicos alemanes de los Estados Unidos—donde la colonia germanica es importantísima por su número y por su laboriosidad—se muestran opuestos á los *jingoes*, al tratar de la cuestión de Cuba.

Algunos de los pareceres expuestos por estos periódicos merecen conocerse.

Dice el *Rundschau*, de Chicago:

«Es fácil columbrar el rastrero propósito de los *jingoes*. Lo que van buscando es forzar al presidente á que ponga su firma á un acuerdo compuesto de mentiras, para de este modo provocar una guerra con España. Se le pide á Mr. Mac-Kinley que reconozca la beligerancia de la instrucción, siendo un hecho que ésta no tiene ejércitos en posesión de una parte de la isla, que carece de escuadra, que carece de puertos.

Se le concede á España el derecho de registrar nuestros buques—los insurrectos no los tienen—para que sobrevenga un conflicto.

¿Puede imaginarse nada más loco y descabellado?

Nuestra hacienda está desorganizada, nuestras costas indefensas, y, sin embargo, se nos pide que vayamos á la guerra.

Nuestras tropas, no acostumbradas al clima asesino de Cuba, sucumbirían de la fiebre con mucha más rapidez que los soldados españoles.

Y lo peor de todo es que esta guerra sería, por nuestra parte, *injusta* en absoluto.»

El *Volksblatt*, de Cincinnati, dice:

«Muy humanitario y muy en concordancia con los sentimientos del pueblo americano es que M. Calhoun aconseje al presidente que busque los medios de llegar á la pacificación de Cuba.

Por desgracia, los Gobiernos no pueden á las veces proceder de acuerdo con sus sentimientos, sino con ciertas prácticas claramente definidas, y mucho tememos que no pudiera encontrarse causa justa para la intervención americana.

No hablemos de la intervención armada, que está fuera de la cuestión.

Cierto que la prensa anglo americana señala como un precedente la cuestión de las potencias europeas respecto de Turquía; pero sus argumentos son una prueba de su ignorancia característica.

Turquía es una nación semicivilizada, y las potencias intervienen para evitar una guerra entre sí mismas.

España figura entre las naciones civilizadas, y una insurrección en sus posesiones no afecta los intereses vitales de otros países.

Podemos, sí, reconocer á los insurrectos como beligerantes; pero si es cierto que este reconocimiento haría más mal que bien, debemos permanecer impasibles y dejar que las cosas sigan su curso.»

El *Staats Zeitung* y confía que M. Reed, presidente de la Cámara de Representantes, impedirá la aprobación del acuerdo de beligerancia, que considera como una amenaza de guerra.

El *Anzeiger des Westens*, de San Luis, cree que, aun cuando Cuba se hiciera independiente, no por eso tendría paz, porque se repetiría allí la historia de las guerras civiles, dictaduras y otras calamidades que castigan á los países de población mixta.

«La existencia en Cuba—añade—de una población negra numerosa y fuerte, indica la posibilidad de una guerra de razas.

La autonomía bajo la soberanía de España es el desenlace probable de los actuales trastornos, y sin duda es la mejor solución del problema cubano.»

El *Freie Presse*, de Chicago, escribe:

«Si alguna duda le quedara al público de que la petición de fondos para los hambrientos en Cuba era un ardid político, la duda se habrá desvanecido. Se ha votado un crédito de 50.000 pesos y no hay señales de que se use el dinero. Si fueran tan grandes como se ha hecho los sufrimientos de los pretensos americanos, hace tiempo se hubieran enviado buques con víveres y medicinas.

Claro se ve que los *jingoes* esperaban que España se pegase al desembarco de los socorros y que la negativa trajese la guerra. Pero España no sólo permitió que enviáramos víveres, sino que ofreció condonarles los derechos.

Con esto se quitó á los *humanitarios* del Congreso su principal incentivo, y Cuba y los cubanos pueden seguir hambrientos, aunque es muy dudoso que lo estuvieran.»

Variedades

Túnel bajo el Támesis

El día 23 del mes pasado se inauguró en Londres el nuevo túnel por debajo de Támesis. Es un trabajo gigantesco, que hará época en los anales de las artes y de los trabajos públicos.

Tiene este túnel de largo una milla y cuarto de milla, y ha costado 35 millones de francos. Une el gran barrio de East-End, á la parte meridional de la Metrópoli inglesa.

El príncipe de Gales, que asistió á la inauguración, fué el primero que atravesó el túnel en carruaje.

La música y las ratas

Los belgas, pueblo progresivo, acaban de inventar, según parece, un nuevo medio de coger ratas y ratones.

Trátase de una ratonera con música.

En lugar de poner en la ratonera un cebo bulgar, se coloca una cajita de música de las que tocan automáticamente el vals de las *Campanas de Carrion* ó la polka de los *Voluntarios*.

La rata es, por su naturaleza, muy melomana, y el ratón lo mismo. Les gusta mucho la música, y son fatalmente atraídos á la ratonera musical, donde quedan presos.

Se dice que se llegan á coger así diez ó doce animalitos de éstos á la vez.

El inventor de este ingenioso aparato es un habitante de Brujas, y se asegura que ha hecho ya su fortuna.

Estadística rusa

Según los trabajos estadísticos oficiales hechos en Rusia en 31 de Diciembre, la población de aquel imperio ascendía á 129 millones 211.833 habitantes.

En 1895 la población de Rusia era de 108.819.332 habitantes.

La superficie del imperio es de 18.978.735 verstas. La versta equivale á 1.138 metros cuadrados.

Las principales ciudades contaban en 31 de Diciembre la siguiente población:

San Petersburgo, 1.297.028 habitantes; Moscou, 988.610; Varzovia, 614.752; Odesa 404.651; Lodz, 314.780; Riga, 282.943; y Kiew, 248.750 habitantes.

Alhajas vivas

En la exposición canina que se está celebrando en París, llamó ha pocos días la atención una señora por dos alhajas especialísimas que llevaba al pecho. Eran estas dos tortugas vivas, dos tortugas pequeñísimas de tamaño apenas de medio dedo, procedentes de las orillas del Ganges, y en cuyas conchas están incrustadas pedrerías finas por un procedimiento especial conocido sólo en aquellos lejanos países.

Estas alhajas vivas se llevan sujetas al pecho por medio de una cadenita de oro.

La hulla

Un periódico belga, *Petit Bleu*, propone que se celebre este año el séptimo centenario del descubrimiento de la hulla; y en efecto, por ahora hace setecientos años, en 1197, que un herrero que vivía en Lieja, encontró hacia Publemant, una clase de tierra negra, de la que se sirvió como combustible, pues la madera y carbón de madera, eran muy caros entonces. Esta tierra negra era la hulla. Pero refiere Jean de Preis, autor de *Myreur des historis*, que al fin se propaló el descubrimiento de la vena negra, y cada cual tomó de esta tierra, durante dos ó tres años, hasta que los dueños á quienes pertenecía el campo lo prohibieron, dando entonces éstos principio á los trabajos para la explotación del nuevo combustible, vendiéndole, y así se extendió esta industria.

El herrero que descubrió el nuevo combustible se llamaba Hulloob de Plaineveax, derivándose de ahí el nombre de carbón de hulla y de cuencas hulleras.

El empleo de la hulla no empezó en Inglaterra y en Francia hasta el siglo XIV, en Alemania en el siglo XVI y en los demás países de Europa hasta el siglo XVII. El mayor desarrollo lo ha obtenido la industria hullera en el presente siglo. En 1895, Francia produjo 28 millones de toneladas de carbón mineral; Alemania 104 millones; los Estados Unidos 175 millones y Bélgica 20 millones y medio de toneladas.

Ecos de Madrid

En la madrugada del 12 á la una llegó á Búrgos el señor Silvela acompañado por los prohombres de su partido que le acompañan en esta expedición.

El meeting se celebró á las cuatro de la tarde. A la noche hubo un banquete en el hotel del Norte.

Han llegado á Búrgos para concurrir á estos actos muchos silvelistas de Castilla, la Roja y San Sebastián.

Dicen de Tánger que han causado allí gran sorpresa los comentarios de la prensa de Europa acerca de la llegada de los cruceros norteamericanos á aquel puerto. Las autoridades marroquíes dicen que tales comentarios carecen de fundamento, pues las reclamaciones yankees son por cúrdas, y seguramente se llegará á una transacción con lo cual caen por su base las suposiciones alarmistas echadas á volar con motivo de dichas reclamaciones.

De Bilbao apuntan la inquietud de que al retirarse las tropas allí reconcentradas ocurran desórdenes como protesta contra los alardes de fuerza hechos estos días por el Gobierno.

Algunos periódicos acogen el rumor, que ignoramos qué grados de certeza puede tener, de que los carlistas preparan una serie de manifestaciones hostiles á los Estados Unidos, comenzando por una en San Sebastián cuando llegue Mr. Woodford. Los ministeriales dicen que no sucederá nada, pues los carlistas no querrán arriesgar la responsabilidad de actos que pueden ser dañosos á la patria.

Al banquete con que fué obsequiado el señor Silvela en Búrgos asistirán un centenar de comensales, no debiendo extrañarse lo reducido del número si se tiene en cuenta que la cuota que se ha fijado es de 26 pesetas.

Con fecha del 12 telegrafian de Búrgos que el corresponsal de esta Agencia visitó al señor Silvela esta mañana para adelantar impresiones del discurso que esta tarde habrá pronunciado dicho ilustre hombre público.

Ha dicho el señor Silvela que lo más importante de los actos que piensa verificar su agrupación, consistirá en la exposición de la cuestión económica, que hará el señor Villaverde.

Que el meeting de hoy será el principio de una campaña que se hará con entusiasmo y tratando todos los puntos que interesan al país.

Que él expondrá las razones que le han hecho abandonar la relativa pasividad que su agrupación ha observado hasta ahora.

Que dirigirá un llamamiento á todas las fuerzas vivas del país á fin de que presten su concurso para la obra salvadora acometida.

Afirma que respecto de Cuba ratificará opiniones ya emitidas anteriormente.

Añadió el señor Silvela que es preciso que sea sustituida la política actual por otra de verdad y moralidad, extensivas al poder legislativo y á la administración de justicia.

Que el señor Villaverde demostrará que la misma falta de sinceridad que se advierte en la política, reina en la esfera rentística, y que no ocultará los peligros que la actual política económica entraña.

Según datos oficiales actualmente hay en la gran Antilla 472 médicos entre los de Sanidad militar, provinciales y auxiliares.

Comparados con los que se hallaban de servicio el año anterior resulta una diferencia de 43 á favor del actual, no obstante y ser ahora menos el número de enfermos.

El 12 se habló en los círculos políticos de dos nuevas reclamaciones que preparan los Estados Unidos contra nosotros.

Una de ellas es por un marinero de la goleta *Competidor*, y la otra se refiere á un cocinero y camarero de un vapor filibustero cogido por nuestros barcos después de hacer un alijo.

Dichas reclamaciones se hacen ascender á veinte mil duros cada una.

Según parece el marinero del *Competidor*, no estima en menos los daños que le fueron irrogados al privársele de la libertad durante 45 días.

Telegrafian de Bilbao que reina tranquilidad en toda la zona minera.

El 11 que era el día señalado para pagar á los obreros de las minas Unión y Mora y del señor Martínez Rivas los empleados encargados lo hicieron con toda tranquilidad.

Cobrados sus jornales los obreros bajaron pacíficamente á sus casas, á pesar de ser más de dos mil los que se hallaban en ese caso.

DE FILIPINAS

El último despacho oficial de Filipinas causó impresión muy penosa entre las gentes.

Felicitábase hace pocos los ministeriales de la pacificación del Archipiélago, como nos felicitábamos nosotros, pero los ministeriales adornaron su júbilo con grandes elogios al señor Cánovas por haber impedido el envío de los refuerzos solicitados por el general Polavieja.

Y por lo que indican las noticias últimamente llegadas, la rebelión no se extingue con aquella celeridad que era de esperar en vista del licenciamiento de tropas que ordenó el general Primo de Rivera.

El telegrama oficial, que se comentó en todas partes, era motivo de gran preocupación para los bolsistas, por la coincidencia de publicarse estas nuevas poco gratas en vísperas de comenzar la suscripción del empréstito filipino.

Es de desear que la campaña tagala no tome el carácter crónico que hoy por hoy ofrece, crónica que el general Polavieja tenía la certeza de evitar si recibía los soldados que el señor Cánovas estimó innecesarios.

¿Ha dicho alguien que el marqués de Apezteguía no está conforme con la marcha que ha imprimido á su partido la Junta de la Habana? Pues está en un error.

Hablando en San Sebastián sobre el acuerdo en cuestión ha manifestado que, á juzgar por los datos conocidos hasta ahora, lo ocurrido, no sólo le parece bien, sino que es consecuencia de las insurrecciones que él dejó al partir de la Habana, pues considera indispensable que el partido esté, mientras dure la guerra, al lado de la autoridad á fin de fortalecerla contra el enemigo que combate en la manigua y ante las naciones extrañas.

Porque consideraba necesario este acto, ha manifestado que nada tiene que decir acerca de él sino aprobarlo tal como es y como se conoce.

Noticias generales

Dicen de Londres que la noticia de haberse suicidado el millonario Barneto ha producido gran sensación en aquella capital.

Barneto, que era un célebre aventurero, había llegado á ser el hombre más rico del mundo, habiendo acaparado las minas de oro del Transvaal.

Era un hombre tan fantástico y caprichoso, que unas veces daba fiestas verdaderamente regias y otras hablaba de suicidarse.

Un capricho suyo bastaba para alterar profundamente la situación de los mercados.

Temíase que su muerte influyera mucho en la Bolsa, pero como se sabía que estaba padeciendo una enfermedad incurable, cuyo desenlace fatal no podía tardar, parece que los hombres de negocios contaban ya con esta eventualidad.

El *Financial Post*, revista de gran influencia en la Bolsa, dice que la muerte de Barneto no producirá alteración profunda en los valores de las minas de oro.

Los periódicos neoyorkinos dicen que la noticia de haberse suicidado Barneto ha causado sorpresa pero que este fin estaba previsto, porque ya otras veces intentó acabar con su existencia antes de abandonar el Cabo de Buena Esperanza.

He aquí un pobre con muchos millones que de seguro no se hubiera suicidado si hubiese rezado cada día el Rosario, ó hecho la visita al Santísimo Sacramento, ó pertenecido á las Conferencias de San Vicente de Paúl.

El R. P. Elliott acaba de publicar una biografía del P. Hecker, fundador de los Paulistas americanos, de quién decía el sabio

Cardenal Neromán, que había sido una de las mayores glorias del catolicismo y uno de los principales misioneros de este siglo. Monseñor Ireland, Obispo de San Pablo, ha escrito el prólogo de tan interesante obra, destinada á tener gran popularidad en los Estados Unidos.

El Rvdo. P. Delaporte trata á fondo la cuestión del 'Teatro Cristiano, en la Revista que con el título *Etudes religieuses* escriben los Jesuitas. Cree el escritor que el teatro puede y debe reformarse pronto en ese sentido, y señala á los dramaturgos los tipos que deben figurar en las nuevas producciones, por ejemplo, el del *avarro* moderno, que es el usurero y no el de Plauto y el de Moliere, y llega á predecir la resurrección de la tragedia, que hoy en realidad no existe, no por falta de infortunios ni de catástrofes, sino de ideales. Trabajo es que merezca leerse.

M. Lefevre, catedrático de Medicina en la Universidad católica de Lovaina, acaba de celebrar con sus colegas y alumnos el quinquagésimo aniversario de su carrera en la enseñanza. Dice un periódico belga que toda ella no ha tenido otra divisa que la envidiable de *honradez y trabajo*.

POR TELÉGRAFO

Exageración

Madrid 14 á las 11'30 m.

En los centros oficiales consideran exagerados los informes recibidos acerca la explosión de dinamita y que según cuentan los insurrectos murieron 43 soldados del Regimiento de Guadalajara.

Banquete.—En libertad

Madrid 14 á las 11'30 m.

El Gobernador Militar de Búrgos, ha negado el permiso que habían solicitado para la asistencia al banquete silvelista de la banda militar.

Han sido puestos en libertad los comerciantes de la Habana, que estaban detenidos por cuestiones políticas.

Muertos y heridos

Madrid 15 á las 2'10 m.

Comunica el general Weyler, que desde el 3 de Julio los hechos de armas ocurridos con el enemigo, entre la Trocha de Júcaro y Hanavana, han dado por resultado la muerte de 27 rebeldes, asegurándose que entre estos se cuentan los cabecillas Atavero, el titulado brigadier Contreras y el prefecto Caraballo.

Además se han cogido numerosos pertrechos de guerra y se han presentado 59 insurrectos. Se han recogido 443 personas que carecían de albergue.

Nosotros tenemos un oficial y ocho individuos de tropa heridos.

Arreglo.—Reunión.—Aplazamiento

Madrid 15 á las 2'45 m.

La prensa de París cree que la cuestión surgida entre los Estados Unidos y el Japón se arreglará pacíficamente.

Hoy se reunirán el Consejo Administrativo.

El Sr. Sagasta aplazó su viaje, á consecuencia de la indisposición que viene sufriendo su nieto.

Se desmiente.—A Málaga

Madrid 15 á las 2'45 m.

El Gobierno desmiente la noticia que da un telegrama de Nueva York, referente á la explosión de dinamita en la provincia de la Habana.

También se desmiente la noticia que ha circulado de haber hecho reclamaciones el gobierno de los Estados Unidos al de España.

El general Lachambre marchó á Málaga.

Defensa

Madrid 15 á las 3'10 m.

Noticias recibidas de la Habana dicen que el periódico del partido de Unión Constitucional defiende á su partido de los ataques que le dirige la prensa de Madrid y afirma que no quiere dominar en Cuba, ni que su campaña coincida con la prensa yankee.

De Washington

Madrid 15 á las 4 m.

Telegramas de Washington dan cuenta de que en la Cámara de representantes se presentará una resolución á M. Sherman para que envíe una lista de todos los americanos que reclaman contra España.

El Comité de reclamaciones exteriores aconsejará al presidente M. McKinley que tome enérgicas medidas que eviten que los americanos del *Competitor* sean juzgados.

Bolsa

Madrid 14 Julio.

4 p ^o perpetuo interior	84'60
Cubas (90)	79'20
Cubas (86)	94'90
Tabacos	000'00
Franco	30'10

Barcelona 14 Julio.

4 p ^o perpetuo interior	84'75
4 p ^o perpetuo exterior	80'77
4 p ^o amortizable	00'00
Cubas (86)	95'00
Ferro-carriles del Norte	22'50
Francia	00'00
París	62'50
Madrid	00'00
Cubas (90)	79'00

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Cuarto menguante, el 21.

Sale el sol, á las 4'41.

Pónese, á las 7'29.

MAÑANA

16

VIERNES

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

La Perla del monte Carmelo, como la llaman los profetas, es un verdadero portento de nuestra santa Iglesia. Merced á las gracias de Nuestra Señora, se fundó la orden de Carmelitas. La aparición de la Virgen Santísima en el monte Carmelo fué el milagro más grande y glorioso que registra en sus anales la santa Iglesia católica.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

La propagación de la fe

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que las familias cristianas sostengan la hermosa Obra de las Misiones, proporcionándole limosnas y sobre todo misioneros.

PROPOSITO

Inscribirse en la apostólica obra de la Propagación de la Fe.

Oficio Divino.—Día 16.—Feria 6.ª De la Commemoración de Ntra. Sra. del Monte Carmelo. Blanco. Doble Mayor. En las vísperas com. de S. Alejo Confesor.

CUARENTA HORAS

En el Hospital general, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las cinco de la mañana. A las diez se cantará tercia y la misa mayor con orquesta y sermón por don Pedro Fiol. Por la tarde, los actos de coro. Al anochecer, Rosario cantado, *Te Deum* y la reserva.

En las Teresas, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora del Carmelo: exposición á las cinco y media. A las diez se cantará á toda orquesta la Misa partitura del maestro Dietsch, y será el pangeirista de las glorias de la perpetua bienhechora del instituto carmelitano, el P. Juan Aumallé, de las Escuelas Pías. Por la tarde, á las seis, cantará la música una parte del Santísimo Rosario, solemnemente vísperas y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARIA.—En las Teresas, á la Virgen del Carmen.

En el estrado de EL ANCORÁ

LA RELIGIÓN DE LA HUMANIDAD

Por casualidad ó por disposición de Dios, como dicen nuestros padres que eran católicos de veras sin tilde ni nota de liberalismo, y que en todos sus actos respiraban religión, ha llegado á mis manos un número del periódico *La Almudaina* con orla de luto en señal de tristeza por la muerte de su director D. Juan Luis Oliver, que Dios tenga en su santa gloria.

Yo que paso la vida alejado del bullicio de este mundo pecador, acá en un rincón de nuestra bienhadada isla, esmerándome en el cumplimiento de los deberes que mi posición social me impone, no he podido menos de experimentar notable extrañeza cuando en el mismo número, después de ver en la primera plana una cruz y una invitación para que existieran al santo Rosario, al volver la hoja me he encontrado con un artículo necrológico sumamente encomiástico dedicado á la memoria de su difunto director.

En él en gran manera se le alaba y encarece por sus trabajos como periodista... y por haber sentido como nadie la religión de la humanidad ilimitada, prodigiosamente amplia guardando para todos con igual fuerza la misma bondad hondísima, el mismo amor de fraternidad primordial é innata.

Aunque ajeno á esas luchas periodísticas que tanto abundan en nuestros días y quieto y tranquilo en medio de mis árboles y flores inocentes respiro libremente el aire puro y sano de los campos, he sentido una necesidad sumamente apremiante de tomar la pluma para hacer notar la inconveniencia ó inconsecuencia en que incurrió al publicar semejante artículo la redacción de tal periódico que se daba pistos de formal y completamente católico hasta llegar á pedir en una ocasión dada la aprobación eclesiástica.

No comprendo cual pueda ser esa religión de la humanidad, ilimitada, prodigiosamente amplia. ¿Será la religión católica, apostólica romana?

La religión católica, apostólica, romana es ilimitada si se mira á su objeto primordial que es Dios que no se encuentra limitado, ni circunscrito por ningún lindero ó confin, y es prodigiosamente amplia en cuanto recibe y abraza amorosamente en su seno á todos los hombres que son verdaderos adoradores del Dios vivo, único, simplísimo, absoluto, eterno, sapientísimo, creador del cielo y de la tierra, no del Dios muerto, del Dios materia, del Dios idea, del Dios fantasma de los panteístas.

Es prodigiosamente amplia, en cuanto á nadie excluye sino á los que viven alejados de la fe de nuestro Señor Jesucristo ó la esquivan y hoyen de ella.

Es prodigiosamente amplia, porque aunque aborrezca y deteste con toda su fuerza los errores y el pecado guarda para todos amor de fraternidad primordial é innato, pero de una manera más pura, más perfecta, más heroica, puesto que el amor en el católico no es un mero sentimiento del corazón, sino que pasa más allá y en su prójimo mira á un hermano que lleva gravada en su alma la imagen de Dios, á un hermano redimido con la sangre de Jesucristo, á un hermano á quien debemos amar con el amor con que nos amamos á nosotros mismos, y á quien Jesucristo nos manda amar con el amor con que él nos ha amado. *Hoc est preceptum meum ut diligatis invicem sicut dilexi vos.*

¿Qué es la religión de la humanidad de que nos habla el artículo necrológico de *La Almudaina*? ¿Será la religión católica, apostólica, romana? La religión católica, apostólica, romana tiene sus dogmas y sus creencias, mas en ese artículo lanzado á la

luz pública á raíz de la muerte de don Juan Luis Oliver, no nos hablan de dogmas, ni de creencias, ni siquiera de Dios que está en la conciencia universal de la humanidad y que viene á ser la razón, principio, origen y fundamento de nuestra religión sacrosanta.

Esa religión de la humanidad que con tanta fuerza sentía el Sr. Oliver y que debe sentir también de igual manera la redacción de *La Almudaina*, ¿carecerá tal vez de dogmas y de creencias y de Dios, causa y razón de todo lo creado, y consistirá tan solo en un sentimiento primordial é innato del corazón? ¿Qué significa religión sin Dios?

En esta proposición, dirían los filósofos, existe contradicción en los terminos. ¿Con quién nos liga, con quién nos une, con quién entramos en relaciones?

La religión católica, apostólica, romana tiene sus leyes, su orden moral, su sanción, y ¿qué significan las leyes y las reglas y los conceptos morales y su sanción sin un legislador supremo que las dicte y sancione, sino cosas vanas y efímeras sin fundamento y estabilidad? Y ¿dónde está la sanción debida sin Dios que premie superabundantemente los actos virtuosos y castigue á los transgresores y criminales?

EL SOLITARIO.

(Continuad.)

DE LA CAPITAL

En la Misión.—El próximo domingo se dará principio en la mencionada iglesia á la solemne oración de Cuarenta horas con que los RR. PP. Misioneros celebrarán la fiesta de su esclarecido fundador el gran taumaturgo de la caridad San Vicente de Paul.

Está encargado del panegírico del Santo el Dr. D. Lorenzo Moyá, Ecnomo de Porreras.

Desde las primeras vísperas hasta puesto el sol del día de la festividad de San Vicente se puede ganar indulgencia plenaria visitando dicha iglesia y rogando por las necesidades de la Santa Iglesia católica y demás fines del Sumo Pontífice. El Excmo. é Ilmo. señor Obispo ha concedido 40 días de indulgencia al que visite dicha iglesia en estas solemnidades.

Reunión.—El Sr. Gobernador civil ha convocado para hoy á las seis de la tarde á la Junta Directiva de la sociedad constituida hace algún tiempo con el objeto de construir una barriada de casas para los obreros en los extramuros de esta capital, para cuyo fin existen depositadas en el Banco de España 1.000 pesetas, donativo de S. M. la Reina.

Concierto musical.—El que se celebró anteañoche en el *Real Club de Regatas* resultó muy ameno y ha merecido los plácemes de la escogida concurrencia.

Tanto el cuarteto como la banda de guitarras y bandurrias arrancaron estrepitosos aplausos por el ajuste y afinación con que ejecutaron sus respectivos programas.

Vacaciones.—El período de vacaciones ha empezado hoy en la Audiencia de este territorio.

El despacho ordinario se celebrará á las nueve y las vistas de las causas y pleitos á las nueve y media.

La sala de vacaciones se compone de los magistrados Sres. Sanchez, Zabalá y Bonifaz, y queda encargado de la Fiscalía el Sr. Santa Cruz.

De Viaje.—Ayer salió para Valencia y Madrid el Presidente de Sala señor Martínez Dabán.

También se embarcaren el señor Domenech, catedrático del Instituto Balear, y D. Emilio Misero, capitán de carabineros.

Los que vuelven.—Ampliando la noticia que dimos ayer acerca del regreso de los soldados enfermos, debemos añadir que se llaman:

Jaime Socías Mas, natural de Montuiri, formaba parte del Batallón Provisional de Cuba y salió de Palma para Cuba, donde le tocó ir por suerte, el día 2 de Septiembre del año 1895. Tomó parte en todas las acciones en que se ha cubierto de gloria el citado Batallón, ingresando después por enfermo en el hospital donde estuvo unos cuantos meses.

Y Juan Mestres Mestres, natural de Manacor, marchó á la Gran Antilla el día 10 de Abril del año 1895, ingresando en el Batallón de María Cristina, donde se batió en diferentes ocasiones sin ser herido. Mortificado por fiebres palúdicas ingresó en el hospital donde estuvo algunos meses.

Juez interino.—Por ausencia del Juez de primera instancia de este partido D. Augusto Corral, se ha hecho cargo del despacho de aquel Juzgado D. Antonio Rosselló Cazador, Juez municipal del distrito de la Lonja.

Oposiciones.—Durante el corriente mes han de anunciarse oposiciones para proveer las escuelas de 825 pesetas vacantes en estas islas, que, según noticias, son las de niños de Puigpuñent y Coll 3^o en Rebassa, y las de niñas de Bújer, María, Son Sardina y Valldemosa.

Subastas.—El día 29 del actual se verificarán en el Ayuntamiento para contratar por término de tres años los siguientes servicios:

Suministro de trajes para los dependientes municipales que visten uniforme.

Suministro de efectos de cerería.

Suministro de libros, carpetas impresos de todas clases, papel, sobres y demás efectos que necesitan la Secretaría y dependencias municipales.

Y suministros de ornamentos para el servicio del Ayuntamiento.

Niños y soldados.—Los donativos entregados al señor Tesorero de la Junta de Protección al Soldado, ascendieron en el mes de Junio último á la cantidad de 53 pesetas 10 céntimos.

Facultativo.—Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Santa Eugenia, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas.

Propuesta.—La profesora doña Concepción Fuster, maestra de párvulos de Mahón, ha sido propuesta, en virtud del concurso de ascenso, para servir una escuela de Tarragona.

Servicios de la guardia civil.—Teniendo conocimiento de esta ciudad, de que el día 10 había sido sustraído un reloj de bolsillo, de la casa de campo denominada *Son Ventayol*, de este término municipal, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales han dado por resultado la detención de un sujeto que como presunto autor del hecho, juntamente con el reloj de referencia, ha sido entregado al Juzgado competente.

Paseo del Borne.—Programa de las piezas que tocará esta noche la música del Regimiento Regional número 1 en dicho paseo:

- 1.^a Paso doble *Chicago*, S. José.
- 2.^a Gran jota *La Dolores*, Bretón.
- 3.^a Sinfonía *Cleopatra*, N.
- 4.^a Valses de *Saxofones*, Martín.
- 5.^a *Cuadros disolventes*, Nieto.

ORO

Prima extraordinaria

Se desea adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal.

Monjas, 16, Entresuelo.

DE LOS PUEBLOS

(Correspondencias)

Artá

Día de impercedera memoria ha sido el de hoy para los moradores de este pueblo con motivo de la instalación de los Frailes de la Tercera Orden Regular Franciscana en el antiguo convento de esta villa.

Imposible es describir el entusiasmo que ha reinado, viéndose retratado el gozo y la emoción en todos los semblantes.

Todas las clases sociales han tomado parte en la fiesta que ha resultado brillantísima bajo todos conceptos y superado todas las esperanzas.

Después de haber llenado la gente la espaciosa nave de la iglesia apiñándose materialmente en ella, ha ocupado las capillas laterales, gradas, pasadizo y cancelos, siendo no poca la que se ha quedado fuera á pesar del sol abrasador que caldeaba la atmósfera.

Después de cantada tercia por un numeroso coro de sacerdotes presididos por nuestro respetable Párroco, ha salido la Misa mayor que ha celebrado de pontifical el M. R. Padre Aguillo, Provincial de la primera Orden Regular, cantándose con mucha afinación y acierto y con buen número de voces la partitura del Maestro Paccini, acompañada con piano y órgano.

Después del ofertorio ha ocupado la sagrada cátedra el Rvdo. D. Antonio Massanet y Verd, Catedrático del Seminario, el cual podemos, sin exageración alguna, decir que ha hecho un elocuente sermón acomodado á las circunstancias. En él ha demostrado la importancia social y práctica de las Ordenes Religiosas, en todos los tiempos. Para ello ha recorrido á grandes rasgos la historia de todos los siglos cristianos, haciendo ver con ejemplos prácticos la influencia que en todos ellos han tenido todas las Instituciones religiosas, desde las eremíticas y monásticas del principio de la Iglesia hasta las últimas Congregaciones de nuestros días.

Y fijándose después en la Orden Franciscana de un modo particular, ha hecho ver los bienes innumerables que á la sociedad y á la familia ha reportado, y por tanto lo mucho que puede esperar este pueblo de la instalación de los Terciarios Regulares, quienes con esta fundación no se proponen otra cosa que llevar á las inteligencias y á los corazones la luz de la verdad y el bálsamo de la piedad y virtud.

Terminada la misa se ha cantado un *Te Deum* en acción de gracias.

Por la noche ha habido una bonita función cantándose un hermoso Trisagio del maestro Torres.

Jamás se borrará de la memoria de los artanenses día tan fausto, el cual no dudamos será principio de una nueva era para este pueblo.

14 de Julio de 1897.

EEME.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12.—Varones 1.—Hembras 4.

Matrimonios

Día 12.—Ninguno.

Defunciones

Día 14

Andrés Covas Barceló, casado, de 65 años, calle del Diezmo, de pleuresia.

Barbara Sampol Arbos, viuda, de 64 años, calle de San Elias, de vejez.

Antonia Anóles Socías, viuda, de 71 años, calle de San Martín, de apoplejía.

Hospital civil

Día 14

Movimiento de enfermos.—Existencia anterior, 303.—Entradas 9.—Altas, 1.—Defunciones, 0.—Quedan, 341.

Movimiento del puerto

Buques fondeados

Día 13

De Barcelona balandra yauch francesa *Samoéna*, capitán Gibert, con 7 marineros, 5 pasajeros y su equipo.

De Altea laúd *Marta*, con cebollas y patatas.

De Ibiza y Alicante vapor *Unión*, con balija y efectos.

De Altea laúd *Desemparados*, con cebollas y patatas.

De Valencia jabeque *San Miguel*, con lastre.

De Gandia laúd *La Sangre*, con hortalizas.

De Valencia laúd *Cármén*, con patatas y melones.

De Gandia laúd *Santo Cristo*, con hortalizas

Buques despachados

Día 13

Para La Mar balandra yach francesa *Samoéna*, capitán Gibert, con 7 marineros y su equipo.

Para Barcelona vapor *Beller*, con balija y efectos.

Para Ibiza y Valencia vapor *Unión*, con balija y efectos.

Para Sevilla polacra goleta *Ermensinda*, con yeso.

Para Alcudia polacra goleta *Virgen del Mar*, con lastre.

Para Mahón pailebot *San Rafael*, con lastre.

Para Valencia laúd *La Sangre*, con yeso y efectos.

Para Valencia laúd *Eusebio*, con medera.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 15 Julio—9 mañana

Barómetro 58'4 mm.

Termómetro seco 29'6 gradca.

Id. húmedo 37'6 »

Máxima en 24 horas 31'4 »

Productos premiados con medalla de oro en la exposición de Sóller.

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la *Anemia* y *Clorosis*.

Las Píldoras Reconstituyentes Pons no tan solo las cura radicalmente, sino que también producen efectos marcadísimos en la regularización de los menstruos, calmando á la vez los dolores que acompañan. Probadlas y os convenceréis.

Jarabe Fosfo-Glicérico Pons Remedio muy eficaz para combatir la *Neurastenia*, *Fosfaturia*, *Albuminuria*, *Convalescencia* y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesite una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo patentizan todos los médicos que han sometido á la observación y á la esperiencia, el ácido fosfo-glicérico, ya solo, ya combinado.

Intermitentes! sorprenden los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cuartanas, que se obtienen con las **PÍLDORAS Y GOTAS FEBRIFUGAS PONS**.

No os dejéis de tomarlas si os queréis ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la apétedida curación.

Vino Yodo-tánico Pons Nadie puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aun más, combinado con el tánico, porque resulta más asimilable, así es, que nuestro vino es infaliblemente recomendado en las enfermedades *Escrofulosas*, *Cutáneas*, *Tuberculosas*, *Linfáticas*, *Bronquiales*, etc., etc. Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalecientes y devuelve el color á las personas cloróticas. También se prepara el **VINO YODO-TÁNICO FOSFATADO**.

Vino de Hemoglobina Pons Siendo un problema difícil la disolución de la Hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas Hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre; nosotros, por un procedimiento especial, hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

Jarabe de Hipofosfitos Pons El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.

DEPÓSITOS.—General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copiñas y J. Valenzuela. Encuéntrase en todas las buenas farmacias.

LA MUJER EN LA HISTORIA

por D. JOSÉ IGNACIO VALENTÍ

LICENCIADO EN LAS FACULTADES DE SAGRADA TEOLOGÍA Y FILOSOFÍA Y LETRAS

SOCIO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA BARCELONESA FILOSÓFICO-CIENTÍFICA DE SANTO TOMAS DE AQUINO
Con censura y aprobac'n eclesiásticas

Un tomo en 4.º de cerca 500 páginas, impreso con elegantes tipos elzevirianos. —Precio CUATRO PESETAS. Véndese en la librería de Propaganda Católica, Call 1.

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH É IZAGUIRRE

QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA—TENTACIÓN.—Do: novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
DE COLADA (La Gramática en leña)—Estudios gramaticales. Ptas. 1. 25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA

Ó SEA

LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN EL AÑO DEL JUBILEO SACERDOTAL

Por el Ldo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma expédese á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo, 20.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).
Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahon (via de Alcudia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.
De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que rige desde 10 de Octubre de 1896.

SALIDAS

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca: 1'15 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á Palma: 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De Inca á Palma: á las 6'40 mañana.

LLEGADAS

A Palma: 7'52, 9'15 mañana, 2 tarde y 8 noche.
A Manacor: 10'25 mañana, 4'30 y 7'30 tarde.
A La Puebla: 10 mañana, 4'3 y 7'19 tarde.
A Inca: 2'34 tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraitx.	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó.	Pelaires 98	2	7
Capdellá.	Santacilia	2	8
Calviá	Santacilia	2	8
Esporas.	P. del Olivar	2	9
Establiments	P. del Olivar	2	9
Estallenchs	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar	P. del Olivar	2	9
Puigpuent	P. del Olivar	2	9
Valldemossa	S. Miguel, 84	2	8
Deyá.	S. Miguel, 84	2	8
Soller.	S. Miguel, 80	2	8
Buñola.	S. Miguel, 80	2	8
Etiuchmayor.	Bauló, 6	2	8
Santany	Bauló, 6	2	8
Campos	Bauló, 6	2	8
Sansellas.	P. de S. Antonio	2	8
Sta. Eugenia.	P. de S. Antonio	2	8
Felanitx.	Mercadal, 13	2	6 m.
Algaida	Mercadal, 13	2	6
Monturri.	Mercadal, 13	2	6
Porreras.	Mercadal, 13	2	6

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

MIGUEL MATAS

Colón 17, 19 y 21

Dinero

se facilitan cantidades á préstamo con buenas Hipotecas y Pagará y se venden censos y fincas de todas clases tanto del llano como de la montaña; darán razon en la calle de Sans, núm. 4, principal.—Palma.

F.ente Can Juan de S' aigo.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, SANTO CRISTO, 20.

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

SE CONFECCIONAN

en el establecimiento de este periódico con la mayor pron-

titud, gusto y economía posibles

en una sola tinta y en diferentes colores

SANTO CRISTO, 20
(Cerca Santa Eulalia)

SANTO CRISTO, 20
(Cerca Santa Eulalia)

EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORÁ»

SE ADMITEN ANUNCIOS

PARA LA PRENSA ASOCIADA

Centro: Librería de Guasp—Morey, 6